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Воропаева Н.Л., Ибралиу А.З., Фиговский О.Л., Кадиаси Н., Варламов В.П., Карпачев В.В. РЕГУЛИРОВАНИЕ РОСТА, РАЗВИТИЯ И ПРОДУКТИВНОСТИ РАСТЕНИЙ ОЛИГОХИТАЗАНОМ В СОСТАВЕ ПОЛИФУНКЦИОНАЛЬНЫХ (НАНО)ЧИПОВ С ПРИМЕНЕНИЕМ НАНОТЕХНОЛОГИЙ. Разрабатывается экологически безопасная (нано)технология для предпосевной обработки семян кукурузы с использованием физиологически активных полифункциональных многокомпонентных (нано)чипов различного состава на основе биопестицидов - производных полисахаридов (хитина, целлюлозы) и природных минералов с применением нанотехнологических подходов при их создании, когда семя рассматривается как нанообъект, препараты готовятся в виде (нано)чипов, а способ их нанесения осуществляется путем (нано)технологии. Полученные результаты испытаний позволяют сделать заключение о высокой эффективности разрабатываемой (нано)технологии предпосевной обработки семян, в частности, кукурузы, что открывает большие перспективы для применения этой технологии на различных культурах. 
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Voropaeva N.L., Ibraliy A.Z., Figovsky O.L., Kadiasi N., Varlamov V.P., Karpachev V.V. PLANT GROWTH, DEVELOPMENT AND PRODUCTION REGULATION BY OLIGOCHITOSAN AS A PART OF POLYFUNCTIONAL (NANO) CHIPS WITH THE HELP OF NANOTECHNOLOGY. Developing environmentally friendly (nano) technology for pre-treatment of corn seeds with physiologically active multifunctional multi (nano) chips of different composition on the basis of biopesticides - derivatives of polysaccharides (chitin, cellulose), and natural minerals with the use of nanotechnology approaches to their creation, when the seed is regarded as nanoobject, the compositions are prepared in the form of (nano) chips, and the way their application is carried out by (nano) technologies.Results obtained allow to conclude that the developed high-efficiency (nano) technologies pre-sowing treatment of seeds, particularly corn, which holds great promise for the application of this technology in different cultures. 

	Ключевые слова
	[RUS]
рост растений 
развитие 
урожайность 
нанотехнология 

[ENG]
plant growth 
development 
production 
regulation 
nanotechnology 

	Ссылки
	Вавилов, П.П. Растениеводство / П.П. Вавилов, B.В. Гриценко, В.С Кузнецов, и др. - М.: Агропро- миздат, 1986 

Ресурсосберегающая технология выращивания кукурузы. - Днепропетровск: Институт зернового хозяйства УААН, 2002. 

Список пестицидов и агрохимикатов, разрешен- ных к применению на территории Российской Фе- дерации. - М., 2010. - 916 с. 

Алексейчук, Г.Н. Современная технология предпо- севной обработки семян и ее биологические основы / Г.Н. Алексейчук, Н.А. Ламан, Ж.Н. Калацкая // На- ука и инновации. - 2006. - Т. 43. - № 9. - С. 37-41. 

Предпосевная обработка семян: выбор протрави- теля или препараты на выбор? http: //www.agroliga. ru/index.php/ru/public/17-my-mysql-database-doesnot- support-utf-8-do-i... - 14.09.2010. 

Воропаева, Н.Л. Водорастворимые полимер-поли- мерные смеси / Н.Л. Воропаева, С.Ш. Рашидова. - Ташкент: АН РУз, ФАН, 2006. - 187 с. 

Инструкция по протравливанию семян водорас- творимыми пленкообразующими полимерами на заводах. - М., 1985. - 45 с 

Краткая инструкция 9-4-84 по протравливанию се- мян водорастворимыми пленкообразующими пре- паратами на заводах. - М., 1984. - 19 с. 

Гигиеническая классификация пестицидов по сте- пени опасности. МР 3 2001/26. М.2001. 

Нанотехнологии: библиографический указатель / сост. Л. З.Кононцева. - Ставрополь: НБ СтГАУ, 2010. - 21 с. - (90 источников, 2004-2009 гг). http:// www.zerno-a.com/?p=2025 

Федоренко, В.Ф. Нанотехнологии и наноматери- алы в агропромышленном комплексе: моногр.; МСХ РФ / В.Ф. Федоренко. - М.: Росинформагро- тех, 2008. - 148 с. 

Рубан, И.Н. Использование информационных нано- биотехнологий для анализа, прогноза и улучшения (стабилизации) экологической ситуации: в кн. Сов- ременное состояние лесного хозяйства и озеленения в Республике Казахстан: проблемы, пути их решения и перспективы / И.Н. Рубан, Н.Л. Воропаева, О.В. Лебедев и др. - Алма-Аты, 2007. - С. 265-268. 

Тарчевский, В.П. Сигнальные системы клеток рас- тений / В.П. Тарчевский. - М.: Наука, 2001. - 348 с. 

Озерковская, О.Л. Проблемы специфического им- мунитета / О.Л. Озерковская // Физиология расте- ний, 2002. - Т. 49. - С. 148-154 

Тютерев, Л. Научные основы индуцированной болезнеустойчивости растений / Л. Тютерев. - С- Пб., 2002. - 328 с. 

Рубан, И.Н. К проблеме использования нанотехно- логий в предпосевной подготовке семян. В кн. Се- лекция сортов риса, устойчивых к абиотическим и биотическим стрессам, для стран умеренного климата и Центральной Азии / И.Н. Рубан, Н.Л. Воропаева, М.Д. Шарипов. - Краснодар: ВНИИ риса, 2008. - С. 165-171. 

Руге, У. Практикум по физиологии роста и разви- тия растений / У. Руге. - М.: Иностранная литера- тура, 1955. - 192 с. 

ГОСТ 12038-84. Определение всхожести. Семена сельскохозяйственных культур. 

Семена сельскохозяйственных культур. Сортовые и посевные качества. - М., 2010. - 424 с. 

Доспехов, Б.А. Методика полевого опыта / Б.А. Доспехов.- М.: Колос, 1983. - 420 с. 

Доспехов, Б.А. Планирование полевого опыта и статистическая обработка его данных / Б.А. До- спехов.- М.: Колос, 1972. - 207с. 

Нижегородов, А. Вермикулит и вермикулитовые технологии / А. Нижегородов. - Иркутск: Бизнес- Строй, 2008. - 500 с. 

Rashidova S. Sh., Ruban I. N., Voropaeva N. L. Biologically active agricultural polymers (mechanism of action on plants). The polymeric materials encyclopedia.- USA, 1996, V. 2. p. 615-628. 

Ruban, N. Voropaeva, M.Sharipov, Magarshak Yu.B. Modern risks of the antropogenic influence on living spieces: nano-level fluctuations. In the book Silicon Versus Carbon. Fundamental nanoprocesses, nanobiotechnology and risks assessment. Shpringer, 2009. р.353-377. 

I Heng Yina, Xiaoming Zhao, Yuguang Du. Oligochitosan: A plant diseases vaccine-A review. - Carbohydrate Polymers.Volume 82, Issue 1, 2 August 2010, р. 1-8. 

I Ruban, M.Sharipov, N.Voropaeva. Native nanoobjects and technology increasing their stability to enviroment unfavouralle factors. In the book XIV Intern. Workshop on Bioencapsulation, Lausanna, Switzerland, 2006, p. 435-437. 

I.N. Ruban, N.L.Voropaeva, M.D. Sharipov. Natural nanoobject, nanostructure, nanoproperty, nanotechnology. On the book Nanobiotechnologies in agriculture. Moscow, Russia.: Timiryazevskaya Academy.- 2008. С. 135-145. 

I.Ruban, N. Voropaeva, M.Sharipov, O. Figovsky. The risks connected with use of polymeric nanostructures in technologies of seeds treatment before sowing. Journal «Scientific Israel-Technological Advantages», 2010, V.12, № 1, p. 99-119 

I. Ruban, N. Voropaeva et.al. Biologically active multifunctional nanochips and method application thereof for production of high-quality seed. Патент US 2011/0000411 A1, 2011. 


	8
	ВЛИЯНИЕ ПОВЕРХНОСТНО-АКТИВНЫХ ВЕЩЕСТВ НА СВОЙСТВА ПОЧВ 
ФЕДОТОВ Г.Н. (МГУ им. М.В. Ломоносова ) 
РУДОМЕТКИНА Т.Ф. (МГУ им. М.В. Ломоносова ) 
ШАЛАЕВ В.С. (МГУЛ ) 
	36-44 
	 


	Авторы
	[RUS]
ФЕДОТОВ 
Г.Н. 
gennadiy.fedotov@gmail.com 
МГУ им. М.В. Ломоносова 
ст. научн. сотр. Института экологического почвоведения МГУ им. М.В. Ломоносова, д-р биол. наук 

[RUS]
РУДОМЕТКИНА 
Т.Ф. 
gennadiy.fedotov@gmail.com 
МГУ им. М.В. Ломоносова 
ст. научн. сотр. Института экологического почвоведения МГУ им. М.В. Ломоносова, канд. хим. наук 

[RUS]
ШАЛАЕВ 
В.С. 
gennadiy.fedotov@gmail.com 
МГУЛ 
проф. директор ИСИЛ МГУЛ, д-р техн. наук 

	Аннотация
	[RUS]
Федотов Г.Н., Рудометкина Т.Ф., Шалаев В.С. ВЛИЯНИЕ ПОВЕРХНОСТНО-АКТИВНЫХ ВЕЩЕСТВ НА СВОЙСТВА ПОЧВ. Изучено влияние олеата натрия, Tween 20 (полиоксиэтилен (20) сорбитан монолаурата) и Tween 60 (полиоксиэтилен (20) сорбитан моноcтеарата) на водоустойчивость почвенной структуры, степень набухания, гидролитическую кислотность и каталазную активность почв. Установлено, в процессе введения поверхностно-активных веществ в почвы происходит изменение наноструктурной организации гумусовой матрицы почвенных гелей, что приводит к изменению свойств почв. На основе анализа полученных результатов и литературных данных предложен механизм процесса изменения наноструктурной организации почвенных гелей. Сделан предварительный вывод о том, что максимальная водоустойчивость почвенной структуры будет характерна для модификаторов, вызывающих повышение гидрофильности супермолекул гумусовых веществ и набухание фрактальных кластеров из них, но не приводящих к сегрегации органической матрицы. 

[ENG]
Fedotov G.N., Rudometkina T.F., Shalaev V.S. INFLUENCE OF SURFACE-ACTIVE SUBSTANCES ON PROPERTY OF THE SOILS. On the basis of the analysis of the received results and literary data, the mechanism of process of change of nanostructure organization has been offered to the soil gels. It is drawn a preliminary conclusion that the maximal water-stability of soil structure will be characteristic for the modifiers causing increase hydrofilicity of supermolecules of humus substances and swelling fractal clasters from them, but they are not leading to the segregation of the organic matrix. 
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	Аннотация
	[RUS]
Федотов Г.Н., Шалаев В.С., Поздняков А.И., Пузанова А.Е. ОБРАЗОВАНИЕ ДИССИПАТИВНЫХ СТРУКТУР ПРИ ВЗАИМОДЕЙСТВИИ ВОЗДУШНО-СУХИХ ПОЧВ С ВОДОЙ. При изучении взаимодействия воздушно-сухих почв с водой обнаружено, что нарастание напряжения сдвига происходит не монотонно, а в колебательном режиме. В одних случаях возникали периодические колебания, в других случаях периодичность отсутствовала. Было выдвинуто предположение о возникновении при взаимодействии воздушно-сухих почв с водой диссипативных структур. С позиций синергетики и образования почвенных гелей из фрактальных кластеров из супермолекул гумусовых веществ предложено объяснение механизма наблюдаемого явления. 
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Fedotov G.N., Shalaev V.S., Pozdnyakov A.II., Puzanova A.E. FORMATION OF DISSIPATIVE STRUCTURES WHEN AIR-DRY SOIL INTERACT WITH WATER. While studying the interaction of air-dry soil with water, It was found that the increase in shear stress is not monotonic, but in an oscillatory mode. In some cases, there were periodic oscillations, in other cases, the periodicity was absent. It has been suggested to occur dissipative structures in this case. From the standpoint of synergetics and formation of soil gels proposed to explain the mechanism of the observed phenomena. 
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Романовский М.Г. УГЛЕРОД ДРЕВНИХ ПОЧВ - ИСТОЧНИК ЭМИССИИ С В АТМОСФЕРУ. Оценена эмиссия углеродсодержащих газов из почвы лесостепных экосистем европейской России. Избыточный расход С на прирост гетеротрофной биомассы обеспечен разрушением запасов почвенного С и определяет NEP≈ -0.65 т С га-1 год-1. Однако основной поток СО2 из древних почв до-московского генезиса ~5 т С га-1 год-1 связан с автокаталитическим разложением почвенной органики и эмиссией С из глубинных слоев почво-грунта над зеркалом грунтовых вод. Поток углеродсодержащих газов из древних почв может обеспечить основную часть наблюдаемого подъема концентрации СО2 в атмосфере. Климат планеты находится в преддверии аналога Одинцовского периода. 
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Romanowsky M.G. THE CARBON OF ANCIENT SOILS - THE SOURCE OF C EMISSION INTO ATMOSPHERE. The estimate of carbon gases emission from the soils of forest-steep regions of European Russia are considered. The surplus consumption of C by heterotrophic organisms for their yearly biomass growth require destruction of the soil C and lead to NEP = - 0.65 t C ha-1 yr-1. But the main CO2-flux from the ancient soils of pre Moscow glaciation's genesis go to ~5 t C ha-1 yr-1 due to the auto catalytic destruction of organic matter and to C-emission from deep soil layers up the soil-water table. The carbon gases emission from the ancient soils may feed the most part of nowadays rise of CO2 concentration in the atmosphere. The Global climate go on the threshold of Odintsovsky interstitial analogue. 
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	Аннотация
	[RUS]
Романовский М.Г. ПОЛИТЕННАЯ МОДЕЛЬ РАБОТЫ КАМБИЯ. Деление камбиальных инициалей рассмотрено как процесс автоматического распределения копий ДНК из политенных хромосом по хромосомам дочерних клеток. Деление инициали раз в ~20 дней порождают радиальные кванты волокнистых элементов древесины, складывающиеся в годичное кольцо. У хвойных и кольцесосудистых пород в кванте 16 клеток; у рассеяннососудистых - 8. Примерно в 0.5 случаев кванты теряют или получают дополнительно полуквант. Политения свойственна клеткам меристем, эмбриональных и фотосинтезирующих структур, защищает их от давления мутаций и позволяет дифференцировать производные клетки. 

[ENG]
Romanowsky M.G. POLYTENIC MODEL OF CAMBIUM ACTING. The cambium initials divisions are considered as an automatical reduction of DNA copies from polytene chromosomes of initial cell to the chromosomes of daughter cells. Initial cell division once ~20 days create the radial portions of tracheal elements constructed a tree ring. Such cell quantum consist of 16 cells in conifers and ring-porous species, and of 8 cells in woods with a dispersal pours. In about of 0.5 cases the radial portions of tracheid loose a half-quantum or get a half-quantum additional. Polytene chromosomes is a typical feature of the meristematic, embryonic and photosynthetic structures: polytene defend the cells from mutations and lead the differentiation of offspring cells. 
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	Аннотация
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Романовский М.Г., Мамаев В.В. ДИНАМИКА АКТИВНОСТИ ПОГЛОЩАЮЩИХ КОРНЕЙ ДУБА. Гумидизация вегетационного периода в лесостепи европейской России нарушает импульсивность и синхронность роста микоризных поглощающих корней в разных экотопах. Предложена модель изменений прироста и интенсивности дыхания поглощающих корней в лесостепной дубраве при водном потенциале «пахотного» горизонта 0 ч -1.4 МПа. По мере исчерпания почвенной влаги дыхание затухает по одной из двух зависимостей (интенсивной или нормальной). 

[ENG]
Romanowsky M.G., Mamaev V.V. OAK ABSORBING ROOTS ACTIVITY DYNAMICS. Growth activity of the oak mycorrhizal absorbing roots in the forest-steep of European Russia has lost its impulsive and synchronic in different sites character in response to the vegetations climate humidification. We are presenting the model of changes in absorbing roots growth and respiration in a forest-steppe oak stands as a function of a plowing layer soil water potential on 0 ч -1.4 MPa intervals. Respiration is falling by one of two ways (intensive or normal) in reply on soil water resource going to the limit. 

	Ключевые слова
	[RUS]
лесостепь 
поглощающие корни 
дыхание корней 
прирост корней 

[ENG]
forest-steep 
absorbing roots 
root respiration 
root growth 

	Ссылки
	Абражко, В.И. Водный режим сообществ еловых лесов: автореф. дисс. … д-р биол. наук 03.00.05. / В.И. Абражко - СПб: БИн им. В.Л. Комарова РАН, 1998. - 46 с. 

Елагин, И.Н., Мина В.Н. Строение корневых сис- тем дуба на темно-серых лесных почвах и солон- цах / И.Н. Елагин, В.Н. Мина // Тр. Института леса АН СССР, 1953. - Т. 12. - С. 151-170. 

Кайбияйнен, Л.К. Динамика водного обмена сосны / Л.К. Кайбияйнен, Т.А. Сазонова // Эколого-фи- зиологические исследования фотосинтеза и вод- ного режима растений в полевых условиях. Труды Всесоюзного совещания. Иркутск: СИФиБР СО АН СССР, 1983. - С. 110-124. 

Лялин, О.О. Феномен выделения корнями расте- ний в окружающий раствор стимулятора дыхания / О.О. Лялин, Е.В. Соловьев // Физиология расте- ний, 1995. - Т. 42. - № 4. - С. 501-506. 

Мамаев, В.В. Сезонные изменения биомассы моло- дых поглощающих корней дуба в южной лесостепи / В.В. Мамаев // Лесоведение, 2000. - № 4. - С. 44-50. 

Мамаев, В.В. Изучение сезонного годичного при- роста биомассы микоризных поглощающих кор- ней в дубравах южной лесостепи / В.В. Мамаев // Продукционный процесс и структура лесных биогеоценозов: теория и эксперимент. - М.: Т-во научн. изданий КМК, 2009. - С. 93-106. 

Молчанов, А.Г. Баланс СО2 в экосистемах сосня- ков и дубрав в разных лесорастительных зонах / А.Г. Молчанов. - Тула: Гриф и К, 2007. - 284 с. 

Новицкая, Л.Л. Карельская береза: механизмы роста и развития структурных аномалий / Л.Л. Но- вицкая. - Петрозаводск: Verso, 2008. - 144 с. 

Орлов, А.Я. Экспериментальное изучение влияния недостатка влаги в почвах на жизнедеятельность культур сосны мшисто-лишайниковых сосняков / Орлов А.Я, Абатуров Ю.Д., Богатырев Ю.Г. // Поч- венно-экологические исследования в сосновых ле- сах Мещеры. - М.: Наука, 1980. - С. 86-212 

Осипов, В.В. Климат / В.В. Осипов // Структура и фун- кционирование почвенного населения дубрав Средне- русской лесостепи. - М: Наука, 1995. - С. 12-22. 

Романовский, М.Г. Система вида у лесных деревь- ев / М.Г. Романовский, Р.В. Щекалев. - М.: О-при- нт, 2011. - 168 с. 

Рост и газообмен СО2 у лесных деревьев, под ред. А.И. Уткина и Ю.Л. Цельникер. - М.: Наука, 1993. - 256 с. 

Рубцов, В.В. Ростовые реакции дуба на дефоли- ацию как фактор обеспечения его жизнедеятель- ности / В.В. Рубцов, В.В. Мамаев, И.А. Уткина // Структура и функции лесов Европейской России. - М.Товарищество научных изданий КМК, 2009. - С. 219. 

Сапанов, М.К. Экология лесных насаждений в аридных регионах / М.К. Сапанов. - М.: Гриф и К, 2003. - 248 с. 

Черняев, В.М. О значении украинских лесов в от- ношении южной России / В.М. Черняев. - Харь- ков: Унив. Типография, 1857. - 50 с. 

Щербина, К.Г. Сезонные изменения некоторых свойств почвы в связи с ростом корней дуба / К.Г. Щербина // Сообщения Лаборатории лесоведения АН СССР. - Выпуск 1, 1959. - С. 57-61. 

Mamaev, V.V. Growth dynamic in absorbing roots of oak (Quercus robur L.) during periodical draughts // Dynamics of physiological Processes in Woody roots. Booklet of Abstracts, 8-11 October 1995, Ithaca, New York, USA. Boyce Thompson Institute for Plant research. P. 116. 


	16
	К ВОПРОСУ О НАЗВАНИЯХ КЛЕТОК МУЖСКОГО ГАМЕТОФИТА СОСНЫ 
ХРОМОВА Л.В. (Институт лесоведения РАН ) 
РОМАНОВСКИЙ М.Г. (Институт лесоведения РАН ) 
	83-84 
	 


	Авторы
	[RUS]
ХРОМОВА 
Л.В. 
michrom@ilan.ras.ru 
Институт лесоведения РАН 
н.с. Института лесоведения РАН, канд. биол. наук 

[RUS]
РОМАНОВСКИЙ 
М.Г. 
root@ilan.ras.ru 
Институт лесоведения РАН 
гл. научн. сотр. Института лесоведения РАН, д-р биол. наук 

	Аннотация
	[RUS]
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Чернышенко О.В., Загреева А.Б. СОЗДАНИЕ ПРИРОДНЫХ ПОПУЛЯЦИЙ РЕДКИХ И ИСЧЕЗАЮЩИХ ВИДОВ С ПОМОЩЬЮ КЛОНАЛЬНОГО МИКРОРАЗМНОЖЕНИЯ. Применение нанотехнологии позволяет решить важные задачи селекции на устойчивость, высокую продуктивность и качество, регулировать и автоматизировать выращивание растений. Одно из научных направлений кафедры ботаники и физиологии растений в ближайшем будущем - использование изолированных клеток и тканей для сохранения ценного лесного генофонда. Цель наших исследований - усовершенствование методов биотехнологии для получения посадочного материала редких и исчезающих видов и возвращение их в лесопарки Москвы. 
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Chernyshenko О.V., Zagreeva А.B. CREATING NATURAL POPULATIONS OF RARE AND ENDANGERED SPECIES BY MEANS OF CLONING MICRO-PROPAGATION. Nanotechnology application makes it possible to solve certain important tasks of selection aimed at good tolerance, high actual yield and good quality of wood, to control and to operate automatically plants growing. One of the research trends under development at Botany and Plant Physiology Department in the nearest future deals with using separate plant cells and some tissues to protect the valuable forest genebank. The target of our research is to improve biotechnological techniques to produce planting material of rare and endangered species and to reintroduce them in Moscow municipal forests and parks 
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Чернышенко О.В., Румянцев Д.Е. ДЕНДРОХРОНОЛОГИЧЕСКИЙ МЕТОД ОТБОРА ДЕРЕВЬЕВ ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШЕГО МИКРОКЛОНАЛЬНОГО РАЗМНОЖЕНИЯ ИХ С УЧЕТОМ ПРОДУКТИВНОСТИ И УСТОЙЧИВОСТИ ВИДОВ. Для лесохозяйственного производства является актуальным размножение древесных растений в возрасте выше 20 лет, когда можно оценить их хозяйственноценные признаки. Дендрохронологический метод позволяет проводить отбор маточных деревьев с исключительными лесохозяйственными свойствами, а используя методы клонального микроразмножения, можно получать растения, генетически идентичные исходному материалу. 
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Chernyshenko O.V., Rumyantsev D.E. TREE-RING METHOD OF SELECTING TREES FOR THEIR FURTHER MICRO-CLONING PROPAGATION TAKING INTO ACCOUNT YIELD AND SPESIES RESISTANCE. The propagation of woody plants aged 20 years, when it is easy to estimate their economic characteristics, is of great significance for forestry management. Tree-ring method makes it possible to select mother trees with the best silvicultural properties. By means of micro-cloning propagation plants, genetically identical to parent material, can be produced on a large scale. 
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Азаров В.И., Винославский В.А., Зарубина А.Н., Кондратьев А.В. ФОРМИРОВАНИЕ НАНОКРИСТАЛЛИЧЕСКИХ СТРУКТУР В ДЕКОРАТИВНО-ЗАЩИТНЫХ ПОКРЫТИЯХ. Показана возможность применения в качестве пропиточных составов текстурных бумаг полиакрилатных нанодисперсий марок Finndisp А 2001, А 2002 и Acronal 500D. Установлено, что операция каландрования пропитанного и высушенного бумажного полотна повышает разрушающее усилие при растяжении декоративно-защитных пленок. Повышение прочности декоративно-защитных пленок обусловлено формированием кристаллических образований в полимерной матрице при ее растягивании. 
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Azarov V.I., Vinoslavskiy V.A., Zarubina A.N., Kondratiev A.V. FORMING OF NANOCRYSTALLINE STRUCTURES IN THE DECORATIVE AND PROTECTIVE COATINGS. Showing the possibility of use as impregnating compositions of texture papers polyacrylate nanodispersy brands Finndisp A 2001 and A 2002 and Acronal 500D. It is established that the operation of calendering impregnated and dried paper web increases the tensile breaking force of decorative and protective foils. Increase the service strength of decorative and protective foils due to the formation of crystalline structures in the polymer matrix when it is stretched. 
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Пикулев В.Б., Логинова С.В.ФОТОЛЮМИНЕСЦЕНЦИЯ НАНОКОМПОЗИТА «КРЕМНИЙ-ЦЕЛЛЮЛОЗА». В работе исследованы особенности фотолюминесценции композита, состоящего из нанокристаллической целлюлозы и нанокристаллического кремния. Показано, что эффективная фотолюминесценция композита сохраняется при воздействии на материал озона и низкотемпературной плазмы. Предполагается безызлучательный перенос энергии между продуктами деструкции молекул целлюлозы и кремниевыми наночастицами. Полученные нанокомпозиты обладают также электретными свойствами, что может быть объяснено ионным механизмом переноса заряда. 
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Pikulev V.B., Loginova S.V. PHOTOLUMINESCENCE OF SILICON-CELLULOSE NANOCOMPOSITE. In this work we made photoluminescence characterization of nanomaterial composed of nanocrystalline cellulose and nanocrystalline silicon. We revealed an effective and stable luminescence of nanocomposite under ozone and low-temperature plasma exposure. We suppose nonradiative energy transfer between products of destruction of cellulose and silicon nanoparticles. The nanocomposite has also electret properties, which can be explain in model of ions transfer. 
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Уголев Б.Н., Галкин В.П., Горбачева Г.А., Калинина А.А., Белковский С.Ю. ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ВЛИЯНИЯ НАНОСТРУКТУРНЫХ ИЗМЕНЕНИЙ ДРЕВЕСИНЫ НА ЕЕ ДЕФОРМАТИВНОСТЬ. Доминантный признак древесины как природного умного материала - эффект памяти формы. Он основан на образовании замороженных деформаций. Они возникают вследствие временной перестройки наноструктуры древесины. Визуализация эффекта деформационной памяти древесины была выполнена на лущеном шпоне. Нагруженные путем изгиба вдоль волокон влажные образцы сушили, разгружали и вновь увлажняли. Приведены также результаты исследования редуцированной и замороженной усушки древесины, возникающей под растягивающей нагрузкой поперек волокон. 
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Ugolev B.N, Galkin V.P., Gorbacheva G.A., Kalinina A.A., Belkovskiy S.U. EXPERIMENTAL RESEARCH OF THE INFLUENCE OF THE NANOSTRUCTURE CHANGES ON WOOD DEFORMABILITY. The dominant feature of wood as natural «smart» material is «shape memory effect». It is based on the forming «frozen strains». They appear as the result of temporary reconstruction of wood nanostructure. Visualization of wood memory effect was carried out on the specimens of rotary-cut veneer. Wet specimens loaded by bending along the grain were dried, unloaded and again wetted. Results of the research of «reduced» and «frozen shrinkage» of wood appearing under the tension load across the grain are presented. 
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Ugryumov С.А., Tsvetkov V.Е. THE GLUTINOUS STRUCTURES MODIFIED AT NANO-LEVEL FOR MANUFACTURE OF PLATES ON THE BASIS OF WOOD FILLERS AND FLAX FIRES. Directions of updating of synthetic pitches on a nano-level for the purpose of improvement of quality of distribution of glue on a surface fires of flax and wood particles are offered. Some experimental data on influence of type and quantity of nano-modifiers on thermodynamic characteristics of glutinous structures are presented. Compoundings of the modified glutinous compositions providing full wetting fires of flax are recommended. 
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[ENG]
Kosyrev V.V., Kosyreva L.V., Chupyatov N.N. POLYMER NANOCOMPOSITES IN PROCESSES OF RESTORATION OF HOISTING-CONVEYING MACHINE PARTS. The report presents the results of physical-mechanical and performance properties of polymer nanocomposites produced by using CVD-metod of organometallic compounds and hydrocarbons. The expediency of using polymer nanocomposites in the process of restoration of parts of hoisting and conveying machinery, operating in contact with the abrasive and corrosive environments, is stated. 
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Zavitaev E.V., Rusakov O.V., Yushkanov A.A. THE INFLUENCE OF SKIN EFFECT ON CURRENT DENSITY DISTRIBUTION INSIDE A CYLINDRICAL SUB-MICRON WIRE. The problem of the influence of skin effect in submicron cylindrical wire has been solved for the first time ever. The boundary conditions of the problem are diffuse reflection of electrons from the inner surface of the wire. The limiting cases and the analysis of the results are presented. 
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Рыппо В.Л. МОДЕЛЬ ГОМЕОСТАТА НА ПОТОКАХ ЧАСТИЦ СЫПУЧЕЙ СРЕДЫ. Предложена конструкция гомеостата, состоящая из 5 и более отдельных элементов. Для решения задачи предлагается нейронная модель непланарной сети, в которой логические операции осуществляются потоками сыпучих сред субмикронных частиц. 
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Ryppo V.L. MODEL OF HOMEOSTAT ON FLUXES OF GRANULAR MATERIAL. The construction of homeostate, which consists of 5 or more separate elements is proposed. It is offered to solve the problem using a neuron model of non- planar net, in which logical operations are provided by submicron particle streams. 
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Саврухин А.П. О ПОДОБИИ СТРУКТУР ЭЛЕМЕНТОВ МАКРО- И МИКРОМИРА. По мере совершенствования научных методов исследования природы ученые продвигаются все глубже в постижении тайн микромира. Найдено, что некоторые молекулы образуют замкнутые цепочки, молекулы ДНК имеют спиральную форму, соотношения элементов в сплавах гармоничны, молекулы углерода образуют сфероподобные фигуры с регулярной структурой - фуллерены. В настоящей статье автор доказывает, что наблюдающаяся гармоническая пропорциональность имеет исходный образец, шаблон. Этим образцом служат элементарные частицы. 

[ENG]
Savrukhin A.P. ABOUT SIMILARITY OF STRUCTURES OF ELEMENTS MACRO- AND THE MICROCOSM. With the improvement of scientific methods in nature investigation, scientists are moving ever deeper into the comprehension of the mysteries of the microcosm. We have found that some of the molecules form a closed chain, the DNA molecules have a spiral shape, the ratio of elements in the alloys are harmonious, carbon molecules form sphere-like shape with a regular structure - fullerenes. In this article, the author argues that observed harmonic proportionality has a primary sample or a pattern. This pattern is the elementary particles. 
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Усатов И.И. АВТОМАТИЗИРОВАННАЯ СИСТЕМА ЗОНДОВЫХ ИЗМЕРЕНИЙ В МЕТАЛЛИЧЕСКОЙ ПЛАЗМЕ. Свойства наноструктурных пленок, получаемых в разряде, существенно зависят от параметров плазмы. Измерение таких характеристик, как концентрация электронов, плавающий и плазменный потенциалы, температура электронов, функция их распределения по энергиям представляют актуальную задачу. В данной статье представлена автоматизированная система для измерения данных параметров. Рассмотрены аппаратная реализация и алгоритмы программного обеспечения. 
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Usatov I.I. AN AUTOMATED SYSTEM FOR PROBE MEASUREMENT OF METAL PLASMA. Properties of nanostructured films produced in discharge greatly depend on plasma characteristics. The measuring of such parameters as a density, plasma and floating potentials, an electron temperature and energy distribution function are the actual task. The description of the automated system for measuring these characteristic is presented in this article The software algorithms and hardware implementation of this system are described. 
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Царьгородцев Ю.П., Полуэктов Н.П., Харченко В.Н., Усатов И.И. ПОЛУЧЕНИЕ НАНОСТРУКТУРНЫХ ПЛЕНОК В УСТАНОВКАХ ВЫСОКОПЛОТНОЙ ПЛАЗМЫ. Приведены результаты экспериментальных исследований по осаждению металлических наноструктурных пленок в установке СВЧ-ЭЦР разряда и магнетронного разряда с полым катодом. Высокая концентрация плазмы в этих установках (>1011 см-3), создаваемая в больших объемах (>5·103 см3) , увеличивает вероятность ионизации распыленных атомов металла на пути от мишени к подложке. Получение пленок в таких установках стимулируется большими потоками ионов, что позволяет получать наноструктурные пленки с уникальными физическими свойствами (высокая адгезия, прочность, высокая теплопроводность). Кроме того, потоком ионов металла можно управлять электрическим полем вблизи подложки, что позволяет осаждать пленки на рельефных субмикронных структурах с большим отношением глубина (высота) к ширине. 
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Tsar'gorodsev Yu.P., Poluektov N.P., Kharchenko V.N., Usatov I.I. DEPOSITION OF NANOFILMS IN HIGH DENSITY PLASMA DEVICES. The results of experiments on depositing metal nano-structured films in a microwave ECR discharge and magnetron discharge with hollow cathode are presented. High plasma density in these devices (1011 cm-3) produced in large volumes (5·103 cm3) increases the possibility of ionization of sputtered metal atoms on the way from the target to the substrate. The deposition of the films in these devices is stimulated large flows of ions, which allows to obtain nanostructured films with unique physical properties (high adhesion strength, high thermal conductivity). In addition, the flow of metal ions can be controlled by an electric field near the substrate, which allows the film to deposit on submicron relief structures with a high ratio of depth (height) to width. 
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